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Об авторе:
Надежда Довгаль в штате редакции «Маяка Приуралья» три года. Ещё до недав-
него времени она была сельским жителем, отсюда и полное погружение в тему. 
Её репортажи о деревенской жизни отличаются обилием деталей, не заметных 
глазу городского жителя. Она умеет найти общий язык с сельскими тружениками, 
суровыми на вид и неразговорчивыми мужиками. Так ненавязчиво и без лишних 
предисловий читатель узнаёт про «плоховатые условия» небольшого хозяйства, 
про то, как трудягам приходится латать и подкрашивать трактора и сеялки, как 
выживать приходится в условиях рынка, как им не даёт покоя и х «крестьянское 
нутро»… 
Образность языка автора – в его простоте, умении подметить незаметное, затро-
нуть героев за живое. И это трогает читателей. 
Названия и краткие аннотации работ:
1. «На посевную выйдем в срок» (27 апреля 2023 г. №16)
Конец апреля – традиционно начало весенней полевой кампании: трактора, 
оставляющие в поле ровные земляные отвалы, крупный план зерна, механиза-
торы, смахивающие пот со лба. Автор показывает непарадную сторону подготов-
ки к посевной: что стоит за цифрами в агросводках, как труженикам небольшого 
хозяйства даётся будущий урожай, что приходится делать руководителю, чтобы 
сельхозпредприятие оставалось на плаву.

  2. «Все на борьбу с борщевизмом» (10 августа 2023 г. №31) 
Борщевик наступает со всех сторон. Похоже, войну с ним мы проигрываем, - ре-
шили селяне. Они взяли в руки лопаты и топоры и, не дожидаясь решений сверху 
и выделения бюджетных денег, пошли в бой. Это один из штрихов к общей кар-
тине жизни на селе сегодня. 
 3. «Молочко несёт доярка…» (8 июня 2023 г. №22) 
Репортаж с традиционного конкурса операторов машинного доения. Надежда 
Довгаль рассказала о людях, благодаря которым на нашем столе всегда есть све-
жее и качественное молочко. Рассказ о них, а также о критериях оценки участни-
ков конкурса, о роли в молочном животноводстве техников-осеменатров автор 
подкрепил репортажными фотографиями. 
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Козьмяшинцы первыми в 
округе закончили закрытие 
влаги и боронование многолет-
них трав. 550 га пашни и 1624 
га многолетних трав - для их не-
большого коллектива и старых 
тракторов и это немало.

- У нас всё нормально! Закры-
тие влаги прошло спокойно, даже 
трактора не засаживали! - до-
кладывает директор ООО «Заря-
Агро» Сергей Заболотных. - От 
весенних утренников земля про-
мерзала так, что только боро-
ны подпрыгивали! Поэтому в та-
кие дни выезжали на работу по-
сле обеда, ждали, чтобы почва 
оттаяла. 

Сейчас у «Зари» - небольшая 
передышка. Земля к посеву зер-
на ещё не готова - холодная, ра-
чительный хозяин в таком слу-
чае подождёт тепла и солныш-
ка. Да еще и два энергонасы-
щенных трактора – «Кировец» 
и Т-150 – поломались. Загна-
ли технику в мастерскую в на-
чале недели, ремонтируют сразу 
оба. Местные механизаторы не 
только мастера на все руки, но и 
крепкие телом: промежуточную 
опору для Т-150 в полтора цент-
нера поднять вдвоём не каж-
дый сможет. У соседнего тракто-
ра, где полетела поршневая си-
стема, на первый взгляд, работа 
не такая тяжёлая, но ответствен-

ная и кропотливая: прежде чем 
установить в двигатель каждый 
из двенадцати поршней, снача-
ла надо удалить старые, многие 
из которых развалились. Здесь 
в ход идёт не только палка-
«поршневыбивалка», но и креп-
кое словцо.

- Поршневая полетела! На зап-
части 100 тысяч рублей ушло! - 
механизатор Александр Вшив-
ков немногословен и на беседу 
отвлекается неохотно, работа в 
самом разгаре. - К посевной от-
ремонтируем, так что выедем в 
срок!

Александр работает в хозяй-
стве уже довольно давно и за-
ботливо относится к своему по-
допечному «Кировцу». Ближай-
шая работа для железного «коня» 
и его хозяина – культивация по-
чвы. Культиватору, которому, как 
и тракторам, уже полвека, в этом 
году мужики сделали «юбилей-
ный» подарок: его не только от-
ремонтировали, но и покрасили 
яркой синей краской. 

- Опять стал как новенький! 
Не будет теперь по полметра из 
стороны в сторону бегать. От-
верстия у культиватора были 

разбиты, осенью его перевер-
нули и всё обновили, – главный 
«новатор» Сергей Ротегов дово-
лен результатом своей работы. 
О своём сотруднике руководи-
тель СПК говорит: «Как Сергей 
скажет, так и делать надо, оши-
бается редко».

В «Заря-Агро» занимают-
ся только растениеводством – 
поля засевают зерновыми куль-
турами и многолетними трава-
ми. Доход получают от реализа-
ции зерна, сена и семян много-
летних трав.

- На семена клевера и козлят-

ника спрос есть, особенно из Баш-
кирии. Наши тоже берут, но не 
так много. После этих трав по-
чва обогащена азотом, и пшеница 
хорошо растет, - поясняет Сергей 
Егорович. - Но у нас плоховатые 
условия для просушивания семян. 
В прошлом году козлятник обмо-
лачивали вместе с соседями - со-
вхозом «Дружный», которые нам 
помогли в сушке, а мы с ними се-
менами расплатились.

А вот на зерно спроса нет. Что-
бы его продавать, надо каждый 
раз заполнять декларацию, кото-
рая стоит немалых денег. И если 
на пшеницу еще бывают покупа-
тели, то овес и ячмень не интере-
суют никого. 

- А сеять их всё равно надо, 
иначе севооборот нарушится! – 
сокрушается Сергей Егорович. 

Механизаторы ООО «Заря- 
АГРО» обеспечены работой не 
круглый год: с поздней осени до 
ранней весны работы у них на 
предприятии нет. Но как только 
начинает пригревать весеннее 
солнышко, просыпается их «кре-
стьянское нутро» и они опять го-
товы к напряженному сезону.

- Мужики у меня все работя-
щие! - хвалит свой коллектив ру-
ководитель и в результате подго-
товки к посевной не сомневает-
ся. - Самое главное в нашем деле 
- люди! Важно с желанием рабо-
тать, стараться. Тогда и резуль-
таты будут хорошие!

На посевную выедем в срок!
РЕПОРТАж. Из тракторной мастерской

Александр Вшивков с палкой-«поршневыбивалкой»

Козьмяшинский 
новатор Сергей Ротегов

Промежуточную
 опору в полтора 

центнера поднять 
не каждый сможет

• Посеяно яровых культур (овса) - 30 га 
• Закрыто влаги - 6523 га 
• Бороновано многолетних трав - 6706 га 
• Подкормлено многолетних трав - 664,00 
• Подкормлено озимых зерновых культур - 222 га
• Культивация - 242 га.
Данные на 24 апреля 2023 года

Сельскохозяйственная статистика по Чернушинскому округу
Производство и реализация молока:
• Поголовье коров – 1634 
• Суточный надой на одну корову - 19,7 л.
• Валовой надой молока за сутки 32,124 т. (на 7,889 т. больше, чем в прошлом году) 
• За сутки реализуется 30,168 т. (рост составил 7,779 т.)

Сев яровых культур: 



Сможем ли мы одолеть борщевик или он 
окажется сильнее нас? С каждым годом эти 
вопросы становятся всё острее, а масштаб 
проблемы - всё больше. 

Пока эффективного метода не придума-
но, народ борется с зелёным гадом, как мо-
жет. Одни по привычке берут в руки лопаты 
и триммеры, другие не теряют надежду вы-
травить его химией, третьи пытаются зада-
вить бетонными плитами, прицепленными к 
трактору. В Сульмаше пустили в ход тяжелую 
технику, которая практически срезала слой 
земли. Заросли заметно поредели, но на них 
со всех сторон напирают свежие кусты, до 
которых техника добраться не может.

Наш корреспондент Надежда ДОВгаль 
подготовила обзор, обобщила факты и 
вспомнила, как всё начиналось.    

Красота - 
страшная сила!

1986 год… Мы, рябковские школьники, вме-
сто уроков - на уборке картофеля. Напротив на-
шей овощной плантации – небольшое поле, 
над которым высится «невидаль» - гигантский 
укроп высотой почти в два моих роста.

- Это борщевик, силос из него - самое ла-
комство для коров! Здесь семенное поле, его 
даже охраняют, семена будут во все колхозы 
продавать, - просвещают местные ребята од-
ноклассников из «периферийных» деревень 
и чувствуют себя героями, которые на отлич-
но выучили урок по ботанике. Мы же удив-
ляемся тому, какая связь у этого «иноплане-
тянина» с традиционным русским блюдом, и 
восхищаемся его красотой: высокий стебель, 
резные листья насыщенного зелёного цвета, 
крупные зонтики соцветий. Он подобен ми-
фическому воину, ведь даже его научное на-
звание — Heracleum – произошло от имени 
греческого героя. 

Тогда никто из нас и не догадывался, что 
этот «пришелец» (оказалось, не из космоса, а 
с Кавказа) превратится в бич и заполонит со-
бой поля, луга, опушки не только в деревен-
ской глубинке, но доберётся до центра горо-
да, а то «чуднОе» поле у Винокурово останет-
ся горьким воспоминанием о том, как всё на-
чиналось.

Если объединим 
усилия, то победим!
С 18 мая 2023 года распоряжением губер-

натора  Д. Махонина на территории Пермско-
го края введён режим «повышенной готов-
ности», а также утвержден План действий по 
предупреждению распространения и унич-
тожению борщевика Сосновского в муници-
пальных образованиях Пермского края. Эти 
меры дают властям полномочия для сплош-
ной уборки сорняка на всех землях, включая 
частные.

Уже пять лет аграрии, которые когда-то 
внедряли культуру, официально называют 
борщевик сорным растением. А наши меди-
ки ожоги от него стали считать сезонной бо-
лезнью:

- Обращений за медицинской помощью 
очень много, и к хирургам, и к дерматологам. 
А сколько людей с лёгкими случаями не прихо-
дят в больницу и лечатся дома?!

 В Чернушинской поликлинике количе-
ство фитоожогов отследить не удаётся, ведь 
этот диагноз не выделен в отдельную группу. 
В краевом Минагро поясняют:

 - За прошлый год число обращений жите-
лей в первичные медучреждения с жалобами на 
ожоги ядами растений выросло на 30%. 

С этой проблемой необходимо бороться 
всем: региону, муниципалитетам и собствен-
никам земельных участков. 

В Пермском крае в 2023 году в три раза 
увеличили объём средств, направляемых 
на борьбу с борщевиком. За сезон в Прика-
мье должны обработать 5721 гектар на сум-
му 80,8 млн рублей. Организация работ по 
уничтожению борщевика возложена на ГКУ 
«Центр развития агробизнеса», подведом-
ственное Минагро. Этот единый оператор уси-
лил борьбу с борщевиком в пяти муниципаль-
ных образованиях: в Перми, Пермском окру-
ге, Краснокамске, Нытве и Добрянке, потому 
что в этих территориях проживает 70% насе-

ления Прикамья и оттуда поступает больше 
всего жалоб о разрастании борщевика. 

- Но и другие территории забывать нель-
зя. Мы должны комплексно подходить к этой 
задаче. В части обработки муниципальных зе-
мель – это зона ответственности админи-
страций округов. Здесь надо работать более 
активно, а также важно взаимодействовать 
с другими собственниками участков, – сказал 
ранее глава региона Дмитрий Махонин. 

Штрафы 
не самоцель!

Меры борьбы с опасным растением 
тоже ужесточаются. С этого года повыси-
лись штрафы за распространение борщеви-
ка. Для граждан сумма штрафа составит от 2 

до 5 тысяч рублей, для должностных лиц – 
от 20 тысяч до 50 тысяч рублей, для юриди-
ческих лиц – от 150 тысяч рублей до 1 мил-
лиона рублей.

Дмитрий МаХОНИН,
губернатор Пермского края: 

Штрафовать – это не самоцель. Мы 
создаём мотивационные механизмы, в 
том числе, чтобы частники своевремен-
но уничтожали сорняк на своих участках. 
Если же они не в состоянии содержать 
своё имущество, они вправе отказаться 
от земель – мы готовы их перераспреде-
лять в пользу предприятий агропромыш-
ленного комплекса.

Специалисты и руководитель сельских те-
ротделов проводят рейды по населённым 
пунктам. На начало августа вынесено почти 
100 предостережений собственникам участ-
ков, на которых растёт борщевик, 60 из них 
уже исполнены. 

- На некоторых участках борщевик в окна 
заглядывает, а хозяева не замечают! И в ого-
роде вместо овощей борщевик благоухает, - 
такие «живописные» пейзажи рисуют селя-
не и соглашаются, что иногда хозяев и рублём 
надо наказывать. В городе пока тоже нико-
го не штрафуют, давая возможность принять 
меры в указанные сроки.  

- В городе сообщают о борщевике у мно-
гоквартирных домов, у магазинов, на стади-
онах школ. Но особенно много обращений от 
селян. Жители округа звонят, оставляют жа-
лобы на «Управляем вместе», - говорят специ-
алисты МКУ «Благоустройство». 

Зачастую эти жалобы так и остаются жало-
бами, ведь денег, выделяемых на борьбу с жи-
вучим сорняком, недостаточно.  

Своими силами…
В 2021 году в Чернушинском окру-

ге на борьбу с борщевиком Сосновско-
го было потрачено 1,8 млн. рублей, в 2022 
году - 2,8 млн. рублей, большая часть кото-
рых – деньги из краевого бюджета. Нынче 
на борьбу с вредителем в бюджете наше-
го округа предусмотрено лишь 262,5 тысяч 
рублей. В начале лета ООО НПФ «Эко-Дез» 
провело обработку 12 га в черте города - 
капля в море борщевика.  В сёлах террито-
риях приходится вести борьбу своими си-
лами.

- Все на войну с борщевизмом! – такой 
призыв в июне прозвучал в группе ВК Ана-
ньинского ДК. - Давайте будем неравнодуш-
ными! Уберём борщевик не только возле 
своих участков, но и на территории села! 

Начальник Ананьинского теротдела Еле-
на Захарова благодарит супругов Петро-
вых, Анну Николаевну и Виктора Фёдорови-
ча, которые ведут борьбу с борщевиком не 
только у себя на участке, но и на заброшен-
ном соседском, хозяин которого умер. 

К супругам присоединился и Анатолий 

Иванович Мочалов, который обкосил при-
домовую территорию данного участка. 

- Виктор Фёдорович придумал новый ме-
тод - подцепил к трактору плиту и прое-
хал по участку с борщевиком. И участок вы-
ровнял, и борщевик убрал, - пишет Елена Пе-
тровна. - Сам пенсионер еле передвигается, 
у него болят ноги, но он с лопатой всё лето 
очищает приусадебный участок: вырубает, 
выкашивает ядовитый сорняк.

Тюинцы также активно ведут борьбу с 
борщевиком. В июле они в очередной раз 
вышли на субботник. Жители Молодёжной 
вырубили борщевик на заброшенной усадь-
бе, жители Полевой - у разрушенного здания 
РАЙПО и на въезде в село облагородили тер-
риторию у Поклонного Креста. Самый боль-
шой участок площадью 5 гектаров  (между 
ул. Центральной и объездной дорогой) выко-
сил на тракторе Василий Чутков.

- Сегодня вырубала борщевик у своего 
огорода, - пишет на своей страничке мест-
ная жительница, биолог-эколог Любовь 
Швецова. - Мне помогала сестра из Санкт-
Петербурга. Будет теперь рассказывать 
своим городским родственникам про борь-
бу с борщевиком на Урале. 

Труженики СПК «Заря - АГРО» сорняк 
убирают при помощи трактора. А там, где 
его лопата не достаёт, колхозники идут в 
бой с триммерами. Сейчас эти участки по-
хожи на кучерявый газон с яркой и густой 
зеленью (такой хотя бы семена на насыпа-
ет). Но все-таки главным результатом рабо-
ты сельхозпредприятий является то, что на 
обрабатываемых полях борщевика нет.

«Борщ-места», в основном, труднопро-
ходимы для техники, к тому же часто нахо-
дятся в водоохраняемой зоне, значит, тра-
вить  сорняк нельзя. Здесь идут в ход трим-
меры и лопаты.

- В Нижнем Козьмяше химических обра-
боток не проводили ни разу, должны были в 
2023 году, но в крае изменилась схема борь-
бы, - рассказывает староста села Надежда 
Мизёва. – Поэтому наши мужчины сами, не 
сговариваясь, занимались уборкой терри-
тории. Александр Воложанинов, Иван Жиже-
лев и Сергей Мизëв скосили в логах опасные 

заросли. А вот на обочинах дороги, ведущей  
в село, он растёт и размножается. 

 - Боролись бы с борщевиком, а не на ад-
министрацию жаловались, такого бы не 
было, - считает местная пенсионерка Лю-
бовь Мизёва. - Рядом с моим участком тро-
пинка на ключ, там борщевик пытался вы-
расти, я не дала! Три года боролась, 350 кор-
ней уничтожила! Не пускать его и пенсио-
нерам под силу.

 Борьба с борщевиком на муниципаль-
ных землях сельской местности ведётся си-
лами 14 дворников теротделов. Они обка-
шивают не только общественные места, но 
и неудобицы, куда любит селиться ядови-
тый сорняк. Также по просьбам начальни-
ков теротделов администрация округа пре-
доставляет трактор. Но и здесь многое за-
висит от активности руководителя.

- Целый месяц ждали, чтобы приехал 
трактор, все оптимальные сроки пропу-
стили, - сокрушается начальник Павлов-
ского теротдела Елена Бирина. - Трактор 
долго работал в Деменёво, только сегодня 
приехал к нам в Павловку, завтра поедет в 
Бараново.

Живучий гад
Сейчас на исполнении в МКУ «Благоу-

стройство» находятся семь контрактов, по 
которым проводится химическая обработка 
418 гектаров. Некоторые из них – по гаран-
тии за прошлые года. Например, за 2021 год 
- фирма ООО «Дезпроф», за 2022 год - ИП 
Синяков, ООО «СЭС Ансер» и ООО «Гигиена 
Холдинг». 

В прошлом году пермская компания ООО 
«СЭС Ансер» проводила химическую обра-
ботку заросших участков в Павловском те-
ротделе: в Лысой Горе, Большом Улыке, вдоль 
автодороги Павловка-Атняшка, а также на 
десятом километре автодороги Чернушка–
Тюш.

- Мы регулярно осматриваем обработан-
ные территории, - рассказывает Елена Бири-
на. - Борщевик осенью пожелтел, весной ме-
стами всё же взошёл, но не цветёт. Даже де-
ревья, на которые попала отрава, почернели. А 
он, гад, такой живучий!

В 2020 году аукцион на проведение ра-
бот по борьбе с борщевиком Сосновского 
выиграла компания ООО «Стронг» (г. Пермь). 
По контракту до сентября и в течение двух 
последующих лет подрядчик должен был 
выкашивать и обрабатывать гербицидами 66 
гектаров засорённых земель. Но результата 
его работы в нашем округе так и не дожда-
лись.

- У нас тогда провели обработку в Павлов-
ке, в Атняшке и Ашше.  Но будто святой водой 
окропили: борщевик как рос, так и растёт... 
Мне даже кажется, что он ещё крепче стал, - 
сокрушается Елена Бирина. 

Созданная комиссия, объехав обработан-
ные места, убедилась, что бюджетные деньги 
потрачены зря. Претензию подрядчику округ 
выразил, но тот повторно участки так и не об-
работал. В этом году закончились сроки га-
рантии, по решению суда на ООО «Стронг» 
наложен штраф в сумме около 200 тысяч ру-
блей. Включить «окропленные» участки в ак-
туальные списки пока нет возможности – на 
бумаге борщевика там уже нет. 
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«Все на борьбу с борщевизмом!»
ОБЗОР. Как жители округа отражают атаки ядовитого сорняка

ЦИФРЫ на тему:
Каждое растение даёт до 40 тысяч семян, которые сохраняют всхо-

жесть до 10 лет. Учёные подсчитали, что каждый год борщевик увеличи-
вает свои площади на 15%. 

В Прикамье общая площадь, поражённая борщевиком, достигла уже 
93,6 тысяч гектаров. Для сравнения, в 2022 году площадь составляла 59 
тысяч гектаров. В Чернушинском округе этим растением засорено более 
11,5 тыс. гектаров.

Обработка земель от борщевика Сосновского проводится двумя спо-
собами: механическим (многократное скашивание или выкапывание 
корневой системы растения в течение всего вегетационного периода)
и химическим. Второй считается наиболее эффективным, но его нельзя 
использовать на всех территориях - СанПин запрещает проведение та-
ких обработок над зонами отдыха населения, возле оздоровительных 
учреждений и над водоохранными зонами рек, озер и водохранилищ. 
Поскольку борщевик Сосновского крайне неприхотлив, технология тре-
бует повторных, а иногда и многократных обработок отдельных терри-
торий.

Куда обратиться?
В группе ВК «Чернушинский округ» создана специальная вкладка 

«Борьба с борщевиком», но последние сообщения жителей были в 
августе прошлого года, а ответы им – в январе 2023 года. 

Селяне о проблеме могут сообщать в местный теротдел, а горо-
жане о борщевике у домов - в управляющие компании и ТСЖ, на 
общественных территориях - в МКУ «Благоустройство» по телефону 
4-46-37.

Кроме того, обращения принимают на порталах «Управляем вме-
сте» и «Госуслуги», а на специализированном ресурсе «Антиборще-
вик» можно получить дополнительную информацию по борьбе с сор-
няком.

любовь Швецова: 
«Будет сестра рассказывать в Питере про 

борьбу с борщевиком на Урале»

Дворникам теротделов 
с зарослями не справиться

активистки ТОС «Тюинское» Тамара Черемисинова, Татьяна Смирнова 
и галина аникаева на очередном субботнике
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Надежда ДовГАЛь

утром солнце светит ярко,
Молочко несет доярка, 
Теплое, коровье, 
Детям на здоровье!
Нынешний (47 по счёту) кон-

курс операторов машинного до-
ения тоже начался солнечным 
утром. Правда, коровам, привык-
шим к дойке на рассвете, при-
шлось три часа подождать, не-
много понервничать и подкопить 
молочка. 

Молочные реки
На площадке конкурса царят 

напряженность и сосредоточен-
ность, каждый из участниц нуж-
но выдоить одну корову, поэтому 
Милки, Ночки, Петуньи и Лапуш-
ки терпеливо ждут своей очереди. 
Участниц - десять. Чтобы возле бу-
рёнок не было столпотворения, за 
процессом разрешено наблюдать 
только фотографу и членам жюри, 
которые оценивают практические 
навыки и, когда надо, включают 
секундомер.

-  Мы контролируем все опера-
ции: как оператор делает струй-
ки, массаж, как работает салфет-
кой, как подцепляет доильный ап-
парат, как обрабатывает вымя в 
конце дойки, - поясняют судьи. 

Марина Гашкова из колхоза 
«На страже мира» уже 10 лет за-
ведует фермой в Б.Юге, а общий 
стаж работы у неё - почти четверть 
века. В конкурсе раньше участво-
вала, занимала второе место. 

- Я тогда очень волновалась, 
а сегодня почему-то спокойна, - 
улыбается Марина евгеньевна. 
ей досталась Азия, корова спо-
койная, молоко отдала без коле-
баний. 

- Проверяю стаканы, вакуум в 
норме, аппарат к дойке готов, - 
комментирует свои действия Ма-
рина евгеньевна.

Ольга Пластинина из колхо-
за «Трудовик» (с.Трун) - участник 
опытный, не раз становилась при-
зёром и победителем, дойку на-
чинает уверенно. Нынче ей в «на-
парницы» досталась красивая и 
спокойная Мята. Чтобы прокон-
тролировать, нет ли у коровы ма-
стита, первые струйки оператор 
выдаивает в специальный кон-
тейнер с ситечком. Оказалось, у 

Мяты воспаление в двух долях 
вымени. Мастит у коровы может 
появиться за одну ночь: грязь в 
сосок попала, ударилась, просту-
дилась. Такое молоко в общую 
цистерну сливать нельзя, судьи тут 
же отдают приказ:

- Доим в ведро! 
Впервые за всю трудовую 

биографию Ольге Сергеевне при-
шлось осваивать дойку в «бачок».

Самым тщательным образом 
судьи наблюдают, а главное – слу-
шают, что происходит в момент 
надевания стаканов доильного 
аппарата. 

- Мы следим, чтобы не было 
подсоса: ноль – это лучший пока-
затель. А уж если 2 или 3 – плохо! 
– говорят судьи.

У Ольги – «ноль», и она стано-
вится лидером в первом испыта-
нии среди отдоившейся семёрки. 
Маститность коровы на её кон-
курсных баллах не отразилась. К 
тому же прибавился другой от-

личный показатель - остаток мо-
лока в вымени. Он должен быть, 
но не более 200 мл во всех че-
тырех сосках. Молочный остаток 
у Мяты – лишь на дне. ещё один 
плюс участнице – массаж до и по-
сле дойки. Мята после того, как 
ей помяли вымя, быстро спустила 
всё молоко.

- Своим труновским бурёнкам 
(их у меня полсотни) массаж я де-
лаю обязательно! Они быстро к 
этому привыкают, я заметила, 
что после моего выходного про-
сто наслаждаются массажем!

любим свою 
деревню!

Вот уж правду говорят: «Дома 
даже стены помогают!». А Оль-
гу Овчинникову еще и муж под-
держивает. Они оба работают на 
устиновской ферме, Николай - 
слесарь, она – 30 лет доярочка. 
На дойку приходят вместе, а вот 

домой – врозь. Николай Василье-
вич задерживается, ведь нужно 
промыть всю систему молочных 
труб, чтобы молочные реки были 
чистыми и вкусными. 

- Любим коров, работу, дерев-
ню! – признаются супруги Овчин-
никовы. Они и дома корову дер-
жат, единственную в Устиново.

К конкурсу профмастерства 
на ферме косметический ремонт 
сделали, хотя, как отмечают спе-
циалисты, здесь и без того всегда 
чисто, сухо и светло. 

- Ставим плюс нашему пред-
седателю за ремонт! А год назад 
установили молокопровод и под-
новили проезд, работать стало 
комфортней, - говорит заведую-
щая фермой елена Овчинникова.

- Подготовки у нас было много, 
последняя неделя была напряжен-
ной: наводили порядок и чистоту, 
подбеливали стены и кормушки.

Максим Глухов работает на 
ферме давно, сегодня он - на 

страже чистоты и постоянно на 
подхвате: то уберёт за «невытер-
певшими», то подтолкнет «застес-
нявшихся» коров поближе к до-
ильному аппарату.

- Какие замечательные люди: 
то ли подобрались такие, то ли 
коренных жителей много! У них 
прямо глаза горят, как они любят 
свою землю, радеют за свое сель-
ское хозяйство и свою работу, - 
отметили гости.

«Для нас сегодня - 
праздник!»

- Наша благодатная земля по-
лита потом наших предков, на-
шим потом, - приветствовал всех 
участников председатель колхо-
за «Красный уралец» Владимир 
Женин. – Хотя сегодня соревно-
вания, для меня вы - лучшие, ведь 
предприятие живо и работает, 
мы сами создаём себе праздни-
ки. Этот конкурс для нас – тоже 
праздник! - это Владимир Васи-
льевич уже про своих – «красноу-
ральцев» - сказал.

Церемония открытия прохо-
дит уже после главного испыта-
ния - утренней дойки: не ждать же 
коровам приветственных слов.

На улице припекает солныш-
ко, вдоль белоснежной стены вы-
деляются яркие пятна воздушных 
шариков, звучит гимн России, по-
бедители прошлогоднего конкур-
са поднимают флаг, участников 
конкурса угощают хлебом-солью.

– У нас особое, уважитель-
ное отношение к вашему труду. 
Спасибо вам за ваши старание и 
терпение, – сказал, обращаясь к 
участникам мероприятия, руково-
дитель отдела развития сельского 
хозяйства Управления экономи-
ки администрации округа Андрей 
Мочалов. – Такие конкурсы очень 
нужны, ведь они позволяют обме-
ниваться опытом, делиться впе-
чатлениями, обсуждать актуаль-
ные для животноводов вопросы. 

Участники и судьи вновь ра-
зошлись по площадкам. Дояркам 
предстояло на время собрать-ра-
зобрать доильный автомат, про-
демонстрировать знания тео-
рии, а для осеменаторов конкурс 
только начинался.

Молочко несёт доярка
реПОртаЖ. «красный уралец» принимал участников конкурса животноводов

мнение
Надежда кузнецова, судья соревнований, главный зоотехник ООО «Совхоз Дружный», 

неоднократный победитель районных и краевых конкурсов профмастерства, наставник 
участников нынешнего конкурса из «Дружного»:

- уровень мастерства участниц растёт с каждым годом. Некоторым до победы не хва-
тает того самого- чуть-чуть. Считаю, что на краевой конкурс должны ездить не только 
победители, но и призёры районного этапа. Это очень полезно для опыта. Надо прини-
мать все передовое и, по мере сил и возможностей, вводить передовое в своих хозяйствах.

Продолжение на 7 стр.

труженики, которые 
обеспечивают нас молоком

Участница из "Дружного" 
Соня Самигулова

Дома не только родные стены помогают, 
но и группа поддержки

Жюри оценивает выступление Ольги Пластининой из "трудовика"
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КАРТИНА ДНя

Цену себе знают
Устройство доильного аппа-

рата животноводы должны знать 
от первого винтика до последне-
го шпунтика. По условиям кон-
курса разобрать и собрать аппа-
рат предстояло за пять с полови-
ной минут. Точное и быстрое сое-
динение всех узлов дает шанс на 
победу. Но при быстрой сборке 
могут быть допущены и ошибки, 
поэтому члены жюри очень вни-
мательно следят за ловкостью рук 
конкурсантов. 

Наталья Плеханова сумела ра-
зобрать и собрать аппарат с наи-
лучшим результатом – 9,25 балла 
из 10 возможных. Неплохо спра-
вилась с заданием и Ольга Пла-
стинина (8,6 балла), которая ста-
ла второй, а третье место заняла 

Ольга Овчинникова (5,8 балла). В 
теоретической части к этим лиде-
рам присоединилась Соня Мини-
гулова из Павловки.

Мастера высоких надоев цену 
себе знают. У каждого из них есть 

небольшая копилка достиже-
ний, а у кого-то даже и дипломы 
за победы в профессиональных 
конкурсах. Вот и в этот раз жи-
вотноводы Чернушинского окру-
га не подкачали. Среди операто-

ров машинного доения победи-
телем стала Наталья Плеханова 
(«Дружный»), а призёрами - Оль-
га Пластинина из «Трудовика» и 
Ольга Овчинникова из «Красного 
уральца». Для Ольги Михайловны 
3 место – это первый призовой 
результат: однажды, участвуя в 
профконкурсе, она остановилась 
в шаге от пьедестала.

Коровьи 
репродуктологи

От точности и аккуратности 
действий техников-осеменаторов 
зависит судьба будущего поголо-
вья – главного источника финан-
сового благополучия любого хо-
зяйства. 

В крае основным поставщи-
ком биопродукции для искус-
ственного осеменения является 
ООО «Пермское». От него на наш 

конкурс приехали пять судей. Во 
время собеседования с конкур-
сантками они еще и  проверку до-
кументации провели. 

А при подведении итогов учи-
тывали теоретические знания, 
умение вести учет, навык рек-
тального исследования, осемене-
ния и лабораторного исследова-
ния. Половину из общего количе-
ства баллов осеменаторы получа-
ют за итоги работы в течение года 
– «за выход телят на определён-
ное количество коров».

Чемпионом районного кон-
курса стала техник Наталья баби-
кова из Павловки (86,38 балла), 
а призерами - Владимир Юми-
нов из колхоза (СПК) «На стра-
же мира» (85,95 балла) и Татья-
на Поскребышева из СПК «Трудо-
вик» (73,95 балла). 

В июне лучшие животноводы 
отправятся на краевой конкурс.

Молочко несёт доярка
Начало на 3 стр.

На здоровье!

Михаил Субботин

За годы проведения акции 
«Здоровье – моё богатство» 
(проводится она с 2005 года) 
не одна магнитола, пылесос, 
телевизор, сотовый телефон, 
дрель или бензопила нашли 
своего некурящего владельца. 

Первым обладателем теле-
визора был рабочий по укладке 
кирпича Раиль Шакулыев. А глав-
ным счастливчиком стал Андрей 
Гарейшин, который уже 4 раза 
выигрывал призы. Во время пан-
демии Ковид-19 приз разыгрыва-
ли среди тех, кто сделал прививку. 

Сейчас, в связи с волной курения 
электронных сигарет, возобнови-
ли лотерею для некурящих. Оче-
редной розыгрыш на керамиче-
ском заводе приурочили к Меж-
дународному дню отказа от таба-
ка (31 мая).

- Я сам когда-то курил, но бро-
сил, - говорит генеральный ди-
ректор завода борис Хафизов. – 
Нужны лишь желание и сила воли. 
А чтобы заинтересовать моло-
дёжь и отвлечь от вредной при-
вычки, решили проводить данную 
акцию.

Нынче разыгрывались шуру-
повёрт, пылесос и главный приз – 
телевизор.  Его обладателем стал 

Дмитрий Хайдаршин. Это его вто-
рой приз за полтора года рабо-
ты на заводе. В декабре прошло-
го года, во время новогоднего ро-
зыгрыша, Дмитрию достался точ-
но такой же. 

- Ничего, что снова телевизор, 
у меня есть кому его подарить! - 
поделился радостью Дмитрий. – 
Я и раньше не курил (тогда я ра-
ботал вахтовым методом), а ког-
да устроился на завод, узнал, что 
здесь много внимания уделяется 
работе с молодёжью и здоровому 
образу жизни. Это тоже сыграло 
свою роль.  

А для тех, кто ещё не справил-
ся с вредной привычкой, в каж-

дом цехе оборудовано место для 
курения и предусмотрены техно-
логические перерывы. Но куда 
престижнее на керамическом за-
воде не курить. В рейтинге «за-
водского здоровья» сегодня ли-
дирует котельная. На втором ме-
сте - электроцех, на третьем - ИТР. 

- У нас в строительной бри-
гаде сейчас не курит никто, - го-
ворит бригадир борис Уразбаев. - 
Правда, больше половины бригады 
женщины. Сам я тоже бросил ку-
рить 6 лет назад. Не ради призов 
– тогда в акции был перерыв – а 
ради здоровья. А призы не выигры-
вал ни разу.

Раз фортуна столь капризна, 

всех, кто отказался от курения, но 
не выиграл приз, поощрили де-
нежными премиями.

А ещё на заводе регулярно 
проводят соревнования по две-
надцати видам спорта. явным 
лидером первого этапа спарта-
киады является Николай Кваче-
гин, занявший 1-е место в со-
ревнованиях по шашкам и на-
стольному теннису, а также 3-е  
место по шахматам. Он только в 
дартсе в призёры не попал. 

Спортивные соревнования 
на заводе продолжаются, а оче-
редной розыгрыш призов для 
некурящих запланирован на 
День строителя.

ПолеЗНый оПыт. очередной розыгрыш призов среди некурящих состоялся
в ооо «Чернушкастройкерамика»

Артём Самойлов и Николай Квачегин призёры 
первого этапа производственной спартакиады

обладатель главного приза - телевизора 
Дмитрий Хайдаршин

Рафис Шарафисламов
обладатель пылесса


